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北京500多个奶站复工 鲜奶配送加速进小区
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本报讯“您家需要几瓶
奶？什么奶？”“每天送两瓶高钙
的”“收到，后天配送”……最近
几天，随着社区有序放开快递、
装修、房屋中介、家政人员等进
小区，小区送鲜奶服务也在加速
恢复。4月14日，从三元食品获
悉，三元及递遍布全市的500多
个奶站已全部复工，1300余名

送奶工复工率已达95%。
“尊敬的客户您好，奶站员

工已隔离完毕，有需要恢复送
奶的，请联系我。”进入4月份，
三元及递的千余名送奶工就通
过朋友圈、微信等各种方式提
醒居民：鲜奶配送已恢复正
常。三元鲜奶在北京地区有70
万户订奶户，鲜奶市场占有率

达90%以上，是首都市民当之
无愧的“奶瓶子”。

从2月底开始，亚运村奶站
就已复工，9名送奶工全部到
位，为周边50个小区的订奶户
配送鲜奶。由于疫情防控小区
封闭管理，送奶工进小区需要
向社区提供一系列手续、申请
函、隔离证明等。奶站站长张

万友说，即便是有这些手续，有
些小区还是进不去。

近期随着社区有序放开，
目前亚运村奶站覆盖的小区，
不能进小区配送的仅剩3个，
“正在跟社区协商，相信应该很
快就能解决。”张万友说，目前
鲜奶配送量已恢复到原来的近
六成。

“以前送奶时间是早晚两
次，为了减少在小区内和人碰
面接触，我们和客户协商改成
早上送，从凌晨时段开始配
送。”三元及递相关负责人表
示，目前各奶站正与社区积极
协商，加强管理，对送奶工统一
备案，明确“一人一证”，确保每
个小区只有一名送奶员进入。

随着国内疫情形势的逐渐向好，各
行业正加快复工复产。日前，笔者实地
走访了北京地区多家咖啡厅，了解其营
业情况。“疫情期间外出人流量整体偏
低，咖啡厅是受到较大影响的一个行
业。”中国食品产业分析师朱丹蓬表示，
咖啡行业不同业态有不同的运营模式，
因此目前其复工复产情况也有所差别。

咖啡企业逐步复工复产

“连锁品牌咖啡厅或大型咖啡厅基
本上都已经复工复产。但出于对人流量
因素的考虑，更多企业还是以线上外卖
订单为主。”斯葵迩文化发展有限公司创
始人张宏对表示，一些做精品咖啡的私
人咖啡厅，此前的销售模式更多的是引
导客人来店消费，以保证咖啡的味道、品
质。但目前对这部分商家来说，比较急
迫的事情是完成线上的销售搭建。

近日实地走访北京地区多家咖啡
厅。其中，一家位于新建高档住宅区旁
边的星巴克，在笔者停留的较长时间
内，店内只有3桌顾客，其中一桌是两人
沟通工作事宜，另一桌是一个人带着电
脑工作。店内人流量较少，外卖取餐频
率也不高。随后又先后走访了位于商
场内部和写字楼周边的星巴克门店，这
两家店的店内顾客人数明显比住宅区
门店的多，但大部分也是带着电脑谈工
作和独自办公的人。据店面服务人员

向记者表示，目前每天的人流量已经是
显著增加的状态。

而在一家漫咖啡店内，记者注意到
就餐人数明显多了起来，一楼顾客人数
占座位数量的五分之一左右，二楼人流
更多一些，有将近三分之一的位置被坐
满，多数人是独自工作，进行商务交流
的人士较多。但外卖取餐频率非常低。

“受疫情影响有些小微企业可能暂
时还没有复工，这些企业的特点基本是
抗风险能力较低，没有太多品牌性，另外
产品的品质也不是非常出色。”朱丹蓬表
示，从行业发展的角度来看，当整个行业
发展非常好的时候，这些企业是可以分
一杯羹的。但是一旦有突发事件的时
候，这种企业的短板就会凸显出来。

针对目前线下客流量仍相对较少
的情况，不少已复工的咖啡企业纷纷采
取应对举措。张宏对表示，很多大型品
牌连锁企业，从一开始就是线上线下
“两条腿走路”，所以其线上销售系统是
完善的。而对于部分中小咖啡厅和依
赖“卖环境”的咖啡厅来说，之前采取线
上销售的方式较少，目前很多东西是临
时上架，线上销售系统并不完善，这类
咖啡厅可能会推出一些套餐活动，来拉
动线上消费。

咖啡消费市场仍有较大潜力

事实上，中国的咖啡市场还是很有

潜力的。东兴证券研报指出，伦敦国际
咖啡组织数据显示，我国咖啡市场消费
年均增速达15%，远高于世界2%的增
速。2025年，预计中国咖啡消费市场将
达到1万亿元的规模。

对于中国咖啡市场未来的发展趋
势，朱丹蓬表示，从宏观层面来说，咖啡
市场一定是持续增长的一个品类。张
宏表示，咖啡企业应该做到几点以保证
自身的发展，首先要保证产品质量，其
次是保证产品的稳定输出。另外不建
议对店面进行盲目扩张，无论是面积还
是数量。

新时代证券首席经济学家潘向东
说，未来咖啡产业还有很多融资项目，
这些项目未来的发展取决于项目自身
情况以及盈利能力，不过对正在快速扩
张的咖啡企业来说，可能受到的冲击较
大，融资难度增加。

但也有投资人士指出，目前咖
啡产业竞争激烈，投资价值较低。
淳石资本执行董事杨如意认为，目
前咖啡市场中星巴克几乎一家独
大。投中研究院院长国立波表示，
但是快速扩张、快速发展的项目，资
本在投资上应该会更加谨慎。其认
为，考虑到疫情的影响，目前资本对
消费类项目的投资还处于低潮。疫
情结束之后，相信这类项目的投资
会回到正常轨道。

（《证券日报》）
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本报讯 4月16日，
“全球乳业十强”蒙牛集
团宣布首届酸奶文化节
正式开启。这是继2019
年与中国营养学会等单
位共同发起“健康中国
营养+联盟”后，蒙牛再
一次以实际行动聚焦全
民营养健康升级，守护
国民健康，为共建共享
“健康中国“而发力。

近年来，随着国民
生活水平的提高，国民
健康对于社会发展的重
要作用受到了更进一步
的关注。2019年，蒙牛
积极响应党的十九大提
出的健康中国战略，与
中国营养学会共同发起
成立“健康中国营养+联
盟”。联盟成立后，蒙牛
在营养中国行项目、儿
童肠道健康调研项目、
营养师培训计划、产品
创新项目等方面积极发
挥组织统筹和领袖职
能，不断推进健康中国
行动，为促进国民健康
大事业发展贡献力量。

作为民族乳业领导
品牌，蒙牛低温酸奶已连
续15年雄踞行业第一，
市场份额持续领先。长

期以来，蒙牛以国民健康事业为己任，
在推动全民合理膳食，践行健康中国
战略，继承和弘扬酸奶文化等方面始
终保持领航。本次酸奶文化节的启
动，是蒙牛助力国民健康升级的又一
次重大举措。本届酸奶文化节以“专
注新鲜活菌 守护国民健康”为使命，
聚焦酸奶健康功效，推动酸奶文化成
为颇具活跃生命力的健康流行文化。
酸奶文化节未来亦将持续举办、不断
升级，凝聚更多参与机构，打造世界级
的全民健康嘉年华。

据悉，首届酸奶文化节期间，蒙
牛还将启动“鲜活营养 让爱发酵”公
益活动。旨在用高品质的新鲜酸奶
为更多贫困地区儿童提供实实在在
的营养支持，践行蒙牛作为中国乳业
领军者的企业社会责任，共同推动我
国大健康事业的发展。
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